
« Mémoire et Avenir de Villevenard » 
Compte rendu de la réunion d’Assemblée Générale du 27 avril 2012 à 18 h Salle 
des Ventes 
Présents : Mme Maryse MAHMOUDIAN – Présidente 
Mr Mortéza MAHMOUDIAN 
Mme Dominique PIETREMENT 
Mr et Mme Gérard et Janick RENARD 
Mme Nathalie NOIRET 
Mme Edith FERAT –Trésorière 
Mme Florence NICLET – Secrétaire 
Mr et Mme Claude et Catherine NOMINE 
Mme Marie-Claude RONDEAU – Vice-présidente 
Mr Marc RONDEAU 
Mr et Mme TRUFFAUT Roger et Monique 
Mme Jacqueline Hu 
Mme BANDRY Catherine, Maire, représentant la municipalité de Villevenard 
Mr Jean-Claude PETIT, représentant l’association « Patrimoine et Nature de 
Montmort-Lucy » 
Etait également présent Mr Charpy conservateur du Musée d’Epernay 
Pouvoirs de Monsieur Cuperly, Madame Simone Rihn, Mr Jean-Claude Rihn, Mr et 
Mme Blancheteau, Monsieur Roman Skonieczny 
Excusés Mr et Madame Recordon de Genève dont une lettre pleine 
d’encouragements sera mise sur le site. 
+ La présidente, Mme Mahmoudian, retrace ce qui a été fait au cours de cette 
première année d’existence : 
Préliminaire : L’association Mémoire et Avenir de Villevenard (loi 1901) a été créée 
pour aider à la sauvegarde et porter à la connaissance de tous ceux que cela 
intéresse, du village et d’ailleurs, un patrimoine riche mais menacé de ruine et 
d’oubli. La connaissance de notre histoire étant conçue, aussi, comme un 
enrichissement de la compréhension de ce qui nous entoure aujourd’hui avec le 
devoir de transmettre ce qui nous a été transmis depuis des siècles : Mémoire et 
Avenir. 
 
Réalisations en 2011 
La traditionnelle brocante de l’Ascension à Villevenard nous a donné l’occasion de 
nous présenter. Nous avons pu vendre quelques objets et revues du Centre d’Etudes 
du Pays Sézannais concernant Augustin Roland, instituteur et archéologue à 
Villevenard de 1898 à 1925. 
L’Association a organisé une conférence donnée par Madame Ducroix, venue de 
Reims : Les animaux dans la préhistoire. Cette conférence a attiré une cinquantaine 
de personnes. Un compte-rendu a été publié dans l’Union. (tronqué par la rédaction 
du journal, la partie manquante a été reprise sur le site du Pays d’Epernay et son 
Patrimoine) 
La restauration des boiseries des fonts baptismaux, boiseries du XVIIIème 
siècle, gravement détériorées a été menée à bien grâce aux efforts conjugués de la 
municipalité qui a assumé les frais d’ébénisterie et de l’association qui a pris en 
charge la restauration de la peinture par une restauratrice habilitée. Les fonts 
baptismaux ont retrouvé leur harmonie d’origine dans sa simplicité et, le hasard 
faisant bien les choses, un baptême a pu y être célébré au moment de leur 
achèvement. 



 
Déception. 
Les panneaux d’information concernant les hypogées et la préhistoire à Villevenard 
dont la réalisation semblait acquise comme en font foi les courriels reçus du Conseil 
Général, ne sont plus, à ce qu’il semble, à l’ordre du jour. Un projet incluant Congy et 
Le Reclus n’ayant pu être mené à bien, Villevenard propriété du département, où ne 
se pose pas de problème de passage, en fait les frais. Aucune information dans ce 
sens n’est venue du Conseil Général dont on regrette vivement le peu de 
considération pour la pétition faite après le bétonnage fort onéreux et peu 
compréhensible de la parcelle où se trouvent les hypogées. 
L’information de l’annulation du projet est venue par Monsieur Charpy, conservateur 
du musée d’Epernay, le jour même de l’assemblée. 
Une lettre de regrets sera adressée à monsieur le président Savary. 
 
Rapport Financier 
+ La trésorière, Mme Edith Férat, fait part d’un solde bancaire de : 
- 40 € sur le compte sur livret 
- 813,36 € sur le compte chèque. 
Recettes : 
- A ce jour, l’association a reçu 30 souscriptions, donc autant de membres, pour un 
total de 1214,50 €. 
- La brocante du Jeudi de l’ascension 2011 : 278,50 € 
- La conférence du 14 octobre 2011 : 42,50 € 
- La vente de cartes : 240 € 
Dépenses : 
- Hébergement du site internet : 28,56 € 
- Revue « Association : mode d’emploi » : 39 € 
- Peintures des Fonds Baptismaux : 854,58 € 
Solde : 853 .36 euros 
Ressources 
L’apport des cotisations des adhérents est essentiel. 
Les tarifs ne sont pas changés : 
= adhésion simple : 10 € 
= adhésion pour un couple : 15 € 
= membre bienfaiteur : 50 € et plus (sans limite…) 
Une reproduction d’un « Plan de la commune avec indication des endroits 
explorés » établi par Mr Augustin Roland, archéologue et instituteur à Villevenard de 
1898 à 1925, est offerte aux membres bienfaiteurs. Pour les autres adhérents elle est 
vendue 40 euros. 
Cette carte est disponible à la vente aux non-adhérents au prix de 60€. 
Les tableaux généreusement offerts par le peintre angevin Ali Silem présentés 
dans les occasions publiques sont visibles chez la présidente. 
L’organisation d’un concert dans l’église est suggérée. 
Participation à la brocante du 17 mai 2012. Dons d’objets à vendre bienvenus. 
Aucune démission n’ayant été présentée, selon les statuts, le bureau de 
l’association est reconduit à l’identique. 
Monsieur Roman Skonieczny de Ostoya, président de l’Association Pays d’Epernay 
et son Patrimoine qui avait offert sa participation sera informé. 
Projets 
1 -La restauration du tableau : L’Assomption, tableau du XVIIIème fort endommagé, 



pour laquelle la Drac propose des subventions de l’ordre de 65% est programmée 
dans lamesure où ces subventions seront accordées ce qui demande un certain 
temps. La municipalité a constitué le dossier nécessaire à cette obtention. Le devis 
d’un restaurateur agréé par la Drac peut être consulté chez la présidente. 
2 - Les panneaux sur le site des hypogées semblant inaccessibles, l’association 
propose la réalisation d’un petit kiosque dont un modèle, vu à Villevêque dans le 
Maine et Loire, est présenté dans le diaporama projeté pendant l’assemblée. Il 
faudrait chercher un mécénat près des maisons de champagne du village qui 
figureraient sur ce panneau, par exemple. Madame la maire, présente parmi nous 
propose de s’adresser au conseil général, à la région… A suivre ! 
3 -Travailler à la présentation et l’enrichissement du site internet construit par 
Nathalie Noiret : www.memoiredevillevenard.fr 
Sont déjà visibles des photos encore à classer. Des documents d’archive sur la 
préhistoire sont aussi accessibles. Les notes sur Villevenard rédigées par l’abbé 
Guillemin retranscrites par notre secrétaire Florence Niclet, vont être intégrées 
4 - Savoir à quel saint se vouer ! Ce n’était sûrement pas facile. Pas moins de neuf 
saints sont représentés sur les murs de l’église et sur le terroir. St Eloi, St Vincent, St 
Alpin, St Bon, St Nicolas, St Gilles, St Martin, St Loup, Ste Geneviève. L’existence 
d’un pèlerinage à St Bon expliquerait le fait que l’église soit si grande. Et aussi 
l’existence de trois cafés autour de l’église… On projette un article à proposer au 
CEPS et une information dans l’église même. De Saint Alpin, patron du village, on lit 
dans une brochure que sa vie avait été une vie de service, sans découragement ni 
recherche de gloriole. De quoi nous inspirer, croyants ou non. 
5 -Réfléchir au sens des noms des rues. Rue Haut de St Loup ou bien rue des 
Hautes St Loup, ou encore et plus anciennement rue des Hantes St Loup… Le 
Bonon… Ce que le nom de certains lieux-dits nous apprennent d’anciens modes de 
vie… Ces éléments d’information figureront sur le site. 
6 -Des traces du Parler Champenois sont encore vivantes dans notre usage de la 
langue commune. Il est temps d’essayer d’en faire un inventaire en demandant à 
tous et à toutes de chercher dans leurs souvenirs ou leur usage les mots qui leur 
semblent différents de l’usage « normal » et ne figurent pas dans le dictionnaire. Une 
liste établie à partir d’ouvrages déjà réalisés au début du siècle dernier est établie et 
distribuée aux personnes présentes et intéressées, dans le but de la compléter, de la 
préciser… Une petite publication peut être envisagée. 
7 -Une histoire de l’eau à Villevenard, photos à l’appui, les puits, les lavoirs, les 
abreuvoirs. L’inondation du Bonon. Les étangs des tourbières. Recherche 
d’informations. 
Préoccupation majeure La toiture de l’église au dessus du choeur où se trouvent 
les boiseries en cours de désolidarisation suite à la disparition des parties basses 
pourrissantes et des tableaux, dont l’Assomption, comporte des chevrons brisés. Des 
infiltrations sont visibles sur les murs et le sol. Il y a urgence. Il faut intervenir sur les 
toitures qui abritent des oeuvres d’art. La réfection complète des toitures ne peut être 
envisagée par la commune seule. Un devis montant à 71.000 euros a été établi par 
un couvreur reconnu. Mais cela semble hors de portée. 
Par contre une réparation partielle peut être envisagée. Un devis a été fourni par ce 
couvreur et transmis à madame la Maire qui a parlé de demander un autre devis, 
pour les mêmes travaux, à un autre couvreur. Elle n’en a pas reparlé ce jour. 
Un entretien annuel sérieux devrait être mis en place. 
Concernant la Préhistoire 
Préparer une exposition pour les journées du patrimoine. 



Ne serait-il pas intéressant d’intégrer une information conséquente sur la préhistoire 
autour des marais de St Gond dans une étude plus générale de ce site rare. 
Préhistoire, histoire (Attila, guerre de 14…), exploitation de la tourbe, nature, faune et 
flore… Prendre contact avec les diverses associations concernées par l’histoire et le 
patrimoine de notre région. Les conversations se sont poursuivies autour du verre de 
l’amitié sur l’origine « des mots de chez nous » à partir de la liste distribuée au public 
afin qu’elle soit enrichie par les connaissances de chacun. Cette liste pourra être 
rendue complétée à la présidente le jour de notre prochaine brocante, jeudi 17 mai 
2012. 
 
Fin de réunion 20 H. 


